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柯德钧夫妇与汽车系 1965 届学长朱柏山

总经理（中）在自主开发的越野车前合影

1961年，我高中毕业了，因为家中贫

穷，一家五口全靠父亲一人打零工维持生

计，弟妹尚年幼，父母希望我高中毕业后

去参加工作补贴家用。为了检验自己的学

习成绩，我还是参加了高考。在一个酷热

的夏日，我正在赣江边的樟树码头打工，

从船上挑西瓜到岸边，清华大学的录取

通知书送到了我家里。家里没有把这当回

事，因为毕竟当时家中连吃饭都成问题。

第二天，在街上偶遇学校的教导主任

黄植槐先生，当他得知我准备放弃升学时

力劝我克服暂时困难。当时从江西樟树到

北京的火车票价是22元，这对一个有时连

买1角钱1斤的大米都没钱的家庭来说几乎

是个天文数字。黄主任告诉我，国家有政

策，贫困生入学路费可到地区教育部门申

请补助。但我也没路费从樟树到宜春呀，

黄主任要我到学校去办手续领路费，剩下

的事由学校来办。我回家告诉父母，他们

一个老设计师的心路历程

○柯德钧（1967 届汽车）

同意了。母亲尽她最大的努力为我置办了

简单的行李，我踏入了清华大学的校门。

进入大学也就进入了生活无忧的境

界，学杂费全免，享受甲等助学金，除

吃饭外还能有点零花钱买学习用品，冬天

还补助棉衣棉被。清华学制六年，在头五

年我都没有回过家，利用假期勤工俭学，

省了来回路费，还能攒点钱邮回家。这期

间，我读到一本书，是全国特等劳动模范

吴运铎，在军工生产的平凡岗位上三次身

负重伤，在失去左手、左眼，右腿被炸

残后，以惊人的毅力，写成的10万字自传

《把一切献给党》。这使我心中顿时亮堂

起来，我要向他学习！我向党组织递交了入

党申请书，在党的培育下，我把朴素的报恩

情怀提升到树立正确的人生观，立志做一名

红色的工程师，为祖国和人民服务。

1965年学校组织参加“四清”工作

队，我因不善言辞，不适合做思想政治工

作，就被分配到“四清”生产工作队，参

加延庆县铁工厂水轮泵的研制和生产，这

是工厂接受的一项任务，要在农村普及水

轮泵的应用。这个厂的技术力量较薄弱，

很需要外来的协助，在这里我第一次尝到

运用理论知识解决实际问题，为祖国为人

民发挥作用的喜悦。举个小例子，初进车

间，发现牛头刨床噪音很大是进刀时速度

快所致，而退刀时反而速度很慢，我向工

厂反映，说这不正常，应该是进刀慢退刀

快，需要改一改。可他们说买来就这样，
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几年了，这还能改吗？根据所学知识，我

告诉电工，把三相电源线交换两相。一试

车，进刀慢了，退刀快了，噪音小了，加

工质量提高了，加工效率也提高了，工人

和领导皆大欢喜。

水轮泵试制成功后我就到千家店公社

去安装试运行。公社所在地虽然电线电灯

已入户，但却还未有供电，我告诉公社领

导，水轮泵不仅可用来提水灌溉，还可用

来发电。很快，山里村民家的电灯第一次

被点亮了，大家那个高兴呀，于是又请来

放映队放电影作为庆贺。当晚放映的电影

我看过，就在宿舍里休息，突然听到电影

里的声音不对了，女人的声音怎么变成了

慢节拍的老头的声音？水轮泵出问题了！

我急忙跑去跳进水里，在水轮泵的叶片里

掏出了一块木片，就是它卡滞了叶片，

使发电机转速变慢频率降低所致。同时水

位也提高了，抽掉木片发电机转速突然变

快，瞬间，电影里男人的声音又变成了女

人的尖叫声，电影现场一片哗然，但很快

就恢复正常了。事后，放映员还曾诧异地

问我缘由呢。以后我就知道在水轮泵叶片

四周要增设防护网了。这是我最初的一段

实践经历，工厂和公社对我们“四清”生

产工作队都很满意，分别给学校发出了感

谢信，而我就在“四清”生产工作队中被

批准加入了中国共产党。

半年后“文革”开始了，除部队之

外，地方党组织生活都不健全。1968年我

离开了学校，工作分配到贵州三线厂，因

工厂还在基建中，就将我们先安排在苏北

的解放军农场劳动锻炼，所以我是1969年
12月份在解放军农场转为正式党员的，根

据政策，我的党龄还是从1966年元月2号
起算。

“树立革命人生观，为祖国健康工作

五十年”，这是我在清华学习期间树立的

牢固观念。我们入学后的第一堂体育课，

是马约翰先生给我们全校一年级新生上的

一堂大课，对我们提出了明确的要求，从

此，为祖国健康工作五十年的理念就融入

了我的血液之中。今年是我毕业的五十周

年，在这五十年里，秉持着这一信念，不

论在什么环境条件下都坚持着体育锻炼，

的确帮助了我更好地工作。

清华的教学中特别强调基础理论知

识，教学中反复加强，让我们能学得扎

实，这让我一生受益匪浅。老师还教导我

们，要成为一个好的汽车设计师，你必须

先懂得汽车的使用、维修、制造，然后才

能做好设计。回顾我的工作经历，恰好印

证了这条成功之路。1970年我到了航空部

贵州011基地的一个汽车大修厂，虽然条

件很艰苦，但报效祖国的志向是坚定的，

当时的口号是：献了青春献终身，献了终

身献子孙。三线工厂的特点是麻雀虽小五

脏俱全，制造汽车配件所需的车铣刨磨铸

焊锻钳，包括热表处理的各工种和设备都

是齐备的。工厂技术科人手也不多，很多

工作都是要一竿子插到底的，这让我得以

和工人们一起在生产现场摸爬滚打，理论

联系实际，及时解决生产中的各种问题。

很快我就得到领导和工人的认可，成为工

厂的技术骨干。

工厂主要业务是修车，修完以后要试

车，尤其到了月底，试车任务很重。为了

方便工作，工厂让我办理了汽车学习执照

并在车班跟车一段时间。为了练好试车技

能，在考得驾照后，我主动要求担任工

厂医务室救护车的司机，虽占用了不少业

余时间，但对汽车的各种性能有了较深的
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认识。为了多了解一些不同车型，还开过

一段北京吉普。开车不忘专业，对救护车

的方向振摆和吉普车的制动甩尾都有切身

体验和理论分析。这段经历对我提高故障

判断能力，解决修车中的疑难杂症很有帮

助。在汽车大修厂18年，对汽车的使用、

维修、零件制造有了较丰富的经验积累。

随着改革开放和军转民的浪潮，我进

入了011基地新设立的轿车研究所，任副

总设计师，参加了从日本富士重工引进微

型轿车的设计与制造技术。通过接收资

料、消化图纸、图纸和零件的国产化，通

过到日本研修、和日本设计师讨论，让我

对日本的汽车技术有了较深的理解。在此

基础上，对国家同时期引进的德系车、美

系车、法系车都有不同程度的了解，大大

开阔了眼界。在轿车试制过程中，以前积

累的经验都体现了它们的价值。轿车试制

成功后，我带队到海南试车厂进行了为时

半年的道路试验。这阶段的工作，大量运

用到汽车设计和汽车理论的基本知识。

30年来，我无论是在学校还是在贵州

军工企业里，一直服从党的分配，为国家

尽力工作，但没有什么创造性的贡献。要

突破这一点，在国有企业里是比较困难

的。在改革开放的大趋势下，我曾想找一

个民营企业去发挥作用，多为国家作贡

献。在老师的举荐下，我到了江浙，与一

个集团老总会面交谈。他有钱，想造汽

车，但没有知识，缺乏对车的理解，说不

到一块，就决定不去了。1998年，得知清

华汽五的学长朱柏山先生在武汉创建汽车

设计与制造公司，而当年，正是他在贵航

集团带领我们跃上微型轿车设计与制造的

高地的。于是，我来到武汉，一直工作到

现在。

所以，我深切地体会到，平台太重要

了！搭建平台的人要有魄力，有抱负，有

眼光，有专业知识，也要有经济实力或筹

资能力；还要有人格魅力，有宽厚的胸

怀，能凝聚起一支哪怕在低谷时期也不会

散去的队伍。具备这些条件的平台是太难

遇上了，所以我至今仍感到很庆幸。当

年，公司的目标是自主设计达世界先进指

标的军用越野车，因为，当时国家大量引

进的都是民用轿车制造技术，而先进的军

用车制造技术别人是不会卖给你的，我们

要设计出自己的先进的军车。这个理想太

诱人了，所以当后来还有汽车民企主动以

高薪招揽我时，我都拒绝了。我参加到这

个团队里，在这个平台上真正体会到了厚

积才能薄发。

在军用越野车的设计中，我们团队有

太多的“敢为人先”。举个小例子：在设

计制动系统时，因受布置空间的限制，制

动器不可能设计得够大，提供的制动力不

足。怎么办？根据制动力与制动面积相关

的理论，于是就想到在有限的空间内布置

两个制动钳的方案。这在今天已经司空见

惯的手法，在十几年前还鲜为人知，国内

汽车界也是绝无仅有。后来，在国外先进

的越野车资料中我们找到了印证，说明大

家的设计思路是一致的。

样车试制过程很艰苦，也很曲折。人

手少，资金紧张，靠一己之力研发高技术

指标的军用越野车谈何容易，没有坚忍不

拔的精神决难成事。样车试制出来了，联

系到了定远汽车试验场为我们作性能测

试和道路试验。汽车开进试验场，主管试

验的工程师们看了，用他们后来的话说是

“眼前为之一亮”。他们对国内外越野车

都很了解，他们测试过德国奔驰乌尼莫克
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越野车。他们发现我们的试验样车很多结

构竟和乌尼莫克越野车有几分相似，这引

起了他们的高度关注。试验一开始并不顺

利，比如制动总往一边跑偏，而制动系统

没问题。主管试验工程师以为我们会退场

回家，因为一般一辆新设计的车型出现这

种问题最起码需要半年时间整改。可是，

我们只用了三天，在附近的汽车修理厂，

调整了悬架杆系，消除了悬架系统与转向系

统的运动干涉就排除了制动跑偏的故障。之

所以能做到这样，是因为这是我们自主设计

的产品，一切心中有数。这又让试验场的试

验工程师们感到意外，也因此让他们看到了

我们这个团队的技术实力。

当时，部队正在布局新一代中型越野

汽车的预研工作，相关研究部门根据世界

发展水平，提出了新车型的技术指标，为

了尽快赶上世界先进水平，样车研制周期

只有一年。这让各大应邀汽车企业都难以

接受，认为是天方夜谭，极不现实，谁都

不承接样车的设计和试制任务。这时，相

关领导的眼光转向了我们，主动找我们协

商，问我们是否愿意承担，这对于我们民

营公司是意外的惊喜，朱总毫不犹豫地应

承下来，并驱车数百公里连夜赶去洽谈签

约。一轮新的攻关战又开始了。时间紧，

人手少，经费不足，设计难度高，工作

强度大。记得当时因大脑长时间高强度的

工作，身心备觉疲劳，甚至引起脑血管痉

挛和眼底充血。是“为祖国健康工作五十

年”的理念让我的身体此时非常给力，即

使在如此紧张的工作时期，仍然坚持一下

班就直奔汉江边，跳入江水中用力搏击，

疲劳就像溶化在了水中，第二天又可以精

神饱满地投入工作。

最后我们交出的样车很有特色，有多

处设计亮点，例如悬架系统，前面是变刚

度扭杆弹簧，后面是变中径、变丝径、变

节距的螺旋弹簧，这是很少见的。在这场

拼搏中，报效祖国的志向、扎实的理论基

础、能健康工作的身体、丰富的实践经验

统统发挥着作用。此后，该车型由国内大

型汽车公司竞标成功后批量生产。虽然我

们在经济上没有收益，甚至还额外地付出

了，但促进了我国军车的发展，在中标车

上能看到我们的设计理念和设计元素，心

中甚感欣慰。我受党和国家培养多年，终

于开始做出了自己一点创造性的贡献。

到武汉后，我所完成的设计工作比之

前几十年完成的几十倍还要多，这也得益

于科技的发展进步。以前趴图板画图，一

天画不了多少，碰到设计方案有大修改时

返工量巨大。到武汉后，跟上科技发展的

步伐，学习CAD画图，效率大大提高。

在设计悬架系统时，为了满足越野性能指

标，在有限的装配空间里，需要一种特殊

的螺旋弹簧，它的中径、丝径和节距都是

逐圈变化的。查遍设计手册和相关书籍，

找不到现成的公式，只好从基本原理出

发，用微积分推导出计算公式。但计算起

来很麻烦，当然，那时用计算器计算比起

我当年在清华因材施教班用手摇计算机还

是快得多。记得那是在一个春节假期里，

我一直在计算这个螺旋弹簧，因为结果不

理想时要调整参数，然后又要重算一遍。

回公司后，我学习用Excel计算表格，将

计算公式在电脑上输入成计算程序，只要

将参数一设定，计算结果立刻出来，如果

结果不理想，修改参数，新结果又立刻呈

现，真是太好了！我们设计出的螺旋弹簧

十分理想，最后由道路试验验证，性能和

寿命都完全满足需要。这种算法，以后运
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用在其他车型设计中，效果都非常好。通

过这些亲身感受，我深切地认识到，要当

好一个设计师，一定要与时俱进，跟上科

技发展的步伐。

总结几十年的人生心得，主要是几

句话：

一、树立正确的人生观，做一名好的

设计师，设计出好的产品，报效祖国，服

务人民。

二、永远注意身体健康，加强锻炼，

力争为祖国健康工作五十年。

又回清华

○蔡 剑 （1992 级精仪）

四月的阳光

洒满在银杏叶上

奔跑不停

东操的煤渣跑道漫长

漫长，如我今日对科学的神往

 

荷塘边的幽径

星光浮出，远去笛声

迷漫在大草坪上的花香

淡忘了五月火热的理想

理想，是五十年的健康

 

盛夏的午后

卸下绿色行囊

拎起小铺的啤酒

穿过无人的赛场

赛场，在依然遥远的故乡

 

夏夜的蝉鸣

三、扎实地学习基础理论知识，培养

灵活运用能力，并不断巩固专业知识，只

有厚积，才能薄发。

四、平台很重要，有了好的平台才有

可能施展才干，实现梦想。要珍惜机会，

共同维护好平台。

五、与时俱进，跟上科技发展的步

伐，不断提升自己的能力。

以上就是我作为一个老共产党员，

一个老汽车人的心里话，与大家分享、

共勉。

催人饮尽，酒杯摔落

你赠我走天涯的长剑

斩不断泪中的万泉河

渡河，之后成异国过客

 

九月的蓝天

初见同窗的欢颜

雄壮的大礼堂

看惯了多少学子的似水流年

流年，仿佛是给儿女的善意谎言

 

深秋的落叶

偶尔飘落在饭盆上

环顾于喧闹的九食堂

放歌在蜂拥的大澡堂

歌声，曾带走青春的愁伤

 

初冬的飞雪

远处图书馆的红砖墙

融化雪花的温暖

不再是注视书本的目光

目光，瞩目我心中永远的学堂
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